

SU CIRCULAR
PAGO ANTICIPADO)En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMAAnuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.
Inspector médico D. Juan Munar.
Calle de Veri núm. 5TALONARIOS
para el sorteo de NavidadSe venden en la imprenta de este pe-
riódico y en la calle de Palacio número
4, frente la Diputación Provincial.

CALENDARIO

Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán
en la calle de Palacio, número 4, frente la
Diputación Provincial.También hay tacos ó bloks á 20 céntimos
de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,
número 4, frente la Diputación Provincial.

Toque de atención

(De El Imparcial.)

Según era dable prever, la impresión que el resultado del empréstito ha causado en España y en el extranjero es muy honda y muy viva. En nuestro país sientese la satisfacción legítima de haber dado esa relevante muestra de patriotismo y de virilidad; entre los extraños el efecto es de sorpresa y de respeto.

La nación ha completado su obra; ha dado sin regateo, con abundancia, lo que un pueblo puede dar: hombres y dinero. Su deber está plenamente cumplido; así lo reconoce todo el mundo. Ahora el deber de los que han de aplicar esas grandes fuerzas, que España facilita, llega también á su plenitud.

Los que ven de lejos las cosas y los hechos empiezan á hacer constar este que apuntamos. Pronto estará el mismo de una manera clara y precisa en la conciencia de todos los españoles. Importa mucho que esto se tome muy en cuenta por los gobernantes, porque el espíritu público ha salido del sopor en que ha estado durante no pocos meses, y no habrá salido únicamente para facilitar dinero.

Todo el mérito del grande esfuerzo realizado se lo cuelga al gobierno la prensa ministerial. No se lo llevamos á mal; es su oficio. Pero tememos que, adormecidos con el arrullo de esos elogios, los ministros se imaginen que han hecho cuanto tenían que hacer. Las felicitaciones de propios y extraños, dirigidas al gobierno por ser éste el representante de la nación, están á punto de ser admitidas por los miembros del gabinete, cual si personalmente fuesen hechas á ellos.

Existe en los tiempos presentes una confianza peligrosa en la sencillez de los demás, y por los caminos señalados se llega pronto á la ilusión de que la gente cree que los 594 millones suscritos han sido sacados de la tierra por el Sr. Cánovas ó traídos de las nubes por el Sr. Navarro Reverter. No; todos los españoles saben á que se debe esa brillante suscripción y cómo el alma nacional se ha manifestado en ella. El incienso de la lieaja puede ser tanto que oculte, cual densa niebla, los objetos á los ojos de quienes se hallen envueltos por él. En esto hay un peligro; porque los demás mortales, que se hallen fuera de esa atmósfera, siguen viendo las cosas como son.

Cuando un pueblo ha llenado cumplidamente sus más grandes deberes y tiene conciencia de ello, lo menos que ha de exigir de los que están á su frente es que éstos llenen de manera igual los suyos. Al esfuerzo extraordinario no es lícito co-

rresponder con lo rutinario y común. La acción del gobierno necesita ser, de hoy en adelante, extraordinaria también.

Eso millones, aportados por todas las clases de la sociedad española al Tesoro, han de ser mirados por el gobierno con cariño igual á aquel con el cual han sido ofrecidos á la patria. No es tolerable que sirvan para vivir por vivir, como han servido tantos otros con menos de amor y sacrificio facilitados; sino que su empleo signifique también una gran devoción á España y una excelente voluntad.

No se puede ya perder más millones ni más días; tampoco se puede consentir en que lo dado con tanta fé por la nación se gaste sin que ésta sepa bien en lo que se emplea. Recordemos lo sucedido con las cuentas de la primera negociación de crédito para la que se autorizó al ministro de Ultramar, y recordémoslo para que no se repita. Recuérdelo asimismo el gobierno á todos aquellos á quienes se les debe recordar.

Aquí, como se suele decir, todo se convierte en estancamiento por los partidos políticos, y según el paso que los ministeriales llevan de la interpretación y aplicación del grande esfuerzo por la sociedad española realizado, conviene un toque de atención. El esfuerzo se ha hecho por la patria y es indispensable que á la patria sirva íntegramente, sin ambages, ni convencionalismos, ni habilidades, ni retóricas, ni tonterías. Y para esto es necesario que no haya en el gobierno debilidades, ni miedos, ni egoísmos, ni dilaciones, ni vacilación, ni abandono.

Cualquier peligro habrá de ser menor que el olvido de esta verdad provoca. La nación ha respondido á cuanto de ella se ha demandado. Tiene clara conciencia de haber cumplido con todas sus obligaciones. Y quien ha llenado su deber, está más habilitado que nadie para ejercitar su derecho.

Nuevas delaciones
del señor Cánovas

Algunos días hace que habló *La Epoca* de una visita que M. Gaston Routier, redactor de *Le Journal*, de París, al Sr. Cánovas.

Se conoce que la entrevista con el jefe del gobierno, tenía por objeto explorar su opinión sobre los problemas de momento.

El Sr. Cánovas dijo, entre otras cosas menos importantes, según comunican extensos telegramas de París:

«En Cuba hay dos elementos para el partido rebelde: el blanco, poco numeroso, compuesto de ambiciosos insaciables—despechados de no haber podido; por falta de talento, alcanzar una posición—que sueñan para Cuba la misma suerte de las repúblicas centro-americanas; y el negro, que desde su emancipación ha sido lo que en todas partes: holgazán, inclinado al mal y dominado por sus apetitos salvajes.

Su independencia es imposible. Se iría, á lo sumo, al protectorado yankee, y luego á cambiar de dueño.

Considero un resultado de importancia haber acorralado al enemigo en una provincia de donde le será difícil salir, y haberle tomado, como lo ha hecho el general Weyler, todos sus fuertes.

Espero ver vencida la insurrección, ó al menos herida de golpe mortal en seis meses de campaña, de aquí á Mayo.

No ignoro los numerosos auxilios en dinero, hombres y armamentos que los filibusteros de la Florida han prestado á los cubanos. Pero jamás he visto desmentirse la buena fé del gobierno de Washington, al cual es difícil vigilar todo lo que se hace en su inmenso territorio.

Dicho gobierno tiene con nosotros una política correcta. Después de todo, la gran república está fundada sobre el respeto de la ley, del derecho, que jamás ha desconocido. Esperamos que respetará siempre el nuestro.

La cuestión de Cuba es para España una cuestión interior.

Para hacer lo que algunos le aconsejan necesitarían una flota poderosa, un ejército y no creo que se lancen por ese camino para ayudar á los negros, núcleo de la insurrección.

Si, lo que Dios no quiera, esa lejana y grave eventualidad se realizase, sabríamos hacer respetar nuestros derechos y mirar al porvenir con tanta intrepidez como sangre fría. En este punto creo á España unánime: ni concesión, ni debilidad, ni abdicación.

Encuentro confianza en todo el mundo porque todos saben en España que no me impulsa la ambición sino el deseo de servir á mi país; estoy dispuesto á retirarme cuando se quiera cambiar de política; tranquilo, pero resuelto; soy tan poco accesible á los apresuramientos como al desaliento de una firmeza inquebrantable.

No quiero conciliación, ninguna transacción con los rebeldes. Aparte de que no hay para qué transigir con los negros, no llegaríamos á la pacificación definitiva, sino á una tregua para volver á empezar dentro de cinco ó seis años. Estoy dispuesto á ser generoso, como lo fui después de la guerra carlista; pero solamente ante rebeldes vencidos y sometidos sin condiciones.

A las objeciones del mundo financiero extranjero sobre los grandes gastos de la guerra, mejor empleados quizás en industria y comercio, responde el señor Cánovas con el ejemplo de Francia que gasta miles de millones en armamentos por no renunciar á la Alsacia-Lorena. Cuba es para España su Alsacia Lorena; es cuestión de honor nacional.

El pueblo español es libre de modificar su opinión, de cambiar su voluntad. *El día que se cense de sostener la lucha con Cuba, que quiera abusar su dignidad, no lucharé para impedirlo y dejaré el poder á otros: pero mientras yo ocupe este sillón mi política será: ni fanfarronada, ni temeridad; calma y firmeza en el interior, y en el exterior ni una concesión, ni una debilidad, ni un paso atrás ante quien quiera que sea. El buen derecho está con nosotros y tenemos la voluntad inquebrantable de hacerle triunfar.*

Véase ahora de que modo comenta las manifestaciones precedentes nuestro estimado colega *El Resumen*.

La entrevista celebrada por el corresponsal de *Le Journal*, Mr. Routier, con el presidente del Consejo de ministros, es—dice el popular diario madrileño—tema fecundo para infinitos comentarios y apreciaciones diversas que circulan por toda la prensa europea.

El Sr. Cánovas no ha desmentido en declaraciones nacidas del convencimiento, ni en propósitos hijos de arisla lo patriotismo, la justa fama de insigne estadista que le acompaña.

Pero ¡ay! que también los grandes hombres se equivocan, y los potentes remos del águila voladora no bastan á sostener la pesadez del cuerpo cuando le alcanza la astucia del cazador que explota la excesiva confianza del majestuoso volátil.

No, Sr. Cánovas, no. En el seno de esas magníficas declaraciones hechas con la galanura y la fe de un gran patriota, late el error, incomprensible en quien tan alto piensa.

¡Quiera Dios que seamos nosotros los equivocados, y que el fruto de nuestra equivocación se recoja, para bien de España, en plazo perentorio!

Terminar la guerra separatista por el exclusivo esfuerzo de las armas; subyugar á aquellos rebeldes é imponerles después condiciones ó prodigar á su favor las mercedes de la generosidad, es un plan que más tiene de poético que de realizable, al menos de realización pronta, fácil y expedita.

Para abreviar el término de la guerra antillana es forzoso unir á la acción militar empeñada y tan necesaria la cooperación de otros esfuerzos tan valiosos como la pólvora de nuestra fusilería y como la táctica de los generales que con alientos de héroe pelean por la integridad nacional.

En esta opinión, que si fuera aisladamente nuestra poco mérito cabría, va *El Resumen* bien acompañado, y en ella ha de perseverar, lamentando que hombres de la talla y valor del presidente del Consejo, marchen por distintos rumbos, que tenemos por tortuosos y no exactos de peligros.

Una personalidad ilustre que milita en el campo de la política liberal, uno de los pocos hombres que en España abordan de frente los problemas de derecho internacional, que en todos los asuntos relacionados con la gobernación del Estado, ataca á la entraña, y con la hoz de su peregrina inteligencia escudriña minuciosamente el contenido, lo ha dicho tiempo há, ocupándose de la guerra; no hay que pensar en que llegaremos á la paz, si con el argumento de los proyectiles no se simultanean medios de atracción y se esgrimen distintas armas, que la diplomacia y la administración bien entendidas, ofrecen y recomiendan.

Y respecto de la entereza digna de que el señor Cánovas habla refiriéndose á intervenciones extranjeras, nos place, no ya el vigor sino hasta la arrogancia. En esto sí que no se ha excedido el jefe del Gabinete.

Ahora lo que interesa es que los hechos respondan á las ofertas; que no toda la opinión está convencida de que el Sr. Cánovas haya desplegado la saludable energía con los Estados-Unidos norteamericanos, y para gobernar con fortuna importa mucho dar satisfacción cumplida á las masas populares, que podrán no estar en los secretos del Gobierno, que acaso no sean peritas en materia de relaciones internacionales; pero que en punto á decoro nacional, en asuntos de honor ofendido, de agravio embezoado y de intención desafiada, goza de intencion maravillosa y de un sentido práctico que pocas veces, pocas, se equivocará.

Crónica escandalosa

Doña Elvira y el pintor

Se ha confirmado la fuga de la tercer hija de D. Carlos de Borbón, llamada doña Elvira, con el pintor Felipe Folchi. Cuantos esfuerzos se han hecho para evitar el escándalo, han resultado inútiles, y hoy corre por toda la prensa de Europa la noticia, con sus respectivos comentarios, como corre doña Elvira con su adúltero amante, arrastrando un girón de la honra y la moralidad de la familia de D. Carlos.

No creemos que sea noble enseñarse ahondando el escándalo. El hecho lo sentirán todos los que ten-

gan familia y conciben el dolor que les causaría semejante desgracia.

Se cree, fundadamente, que doña Elvira está loca; cuando menos, que un fuerte histerismo, incurable, altera profundamente su razón.

A *El Imparcial* comunican sobre el asunto lo siguiente:

«Como aclaración de lo sucedido, se ha hecho, entre otras revelaciones, la de que existe una guerra intestina entre los hijos de D. Carlos y la madrastra doña Berta de Rohan.

Donde ha causado la fuga más profunda de impresión ha sido en el mundo de la «aristocracia negra», á la cual pertenecen todos los personajes de esta novela amorosa.

La familia del príncipe Máximo es una de las más ilustres entre los ultramontanos, y está emparentada con las casas de Saboya y de Borbón.

También el pintor Felipe Folchi pertenece al partido clerical. Su tío, monseñor Folchi, fué administrador del dinero de San Pedro.

Felipe Folchi frisa en los cuarenta años; es moreno, alto, usa barba corrida, y su figura es realmente arrogante.

La esposa del artista es profesora de francés; reside hace tiempo en Florencia, y la acompaña un hijo de ocho años, fruto del matrimonio.

Se dice que doña Elvira conoció á Folchi en Siena, donde éste se hallaba haciendo trabajos pictóricos encargados por el príncipe Máximo.

Cuando este señor se percató del amorío, retiró el encargo al artista, y entonces.

Se ignora en qué punto de Francia se han ocultado los fugitivos, pero no será difícil averiguarlo por ser característico el tipo de la dama.

La figura de ésta es muy distinguida. En su rostro aparece muy marcado el tipo borbónico.

No es muy bella, pero sí muy simpática, y de continente gracioso y elegante.»

Un padre desventuralizado

Comunican de Reus que en el pueblo de Redona, partido judicial de Valls, un padre ha llevado sus instintos salvajes hasta el punto de matar por hambre á un niño, hijo suyo, de nueve meses de edad.

Encerrada en una habitación, la infeliz criatura estuvo varios días hasta que murió por falta de alimentación.

De nada sirvieron los esfuerzos de todos para hacer desistir al desnaturalizado padre de sus criminales propósitos. Este no dejaba entrar en la habitación donde estaba el niño á nadie de la casa, ni á la madre, que veía el triste fin que esperaba á su hijo.

Para que la madre no pudiese socorrer á la infeliz criatura fué encerrada también en distinta habitación de la casa.

Muerto el niño, hizo el padre entrar á otro hijo de tres años de edad para hacerle correr igual suerte, pues le dijo, que se acostara al lado del cadáver.

Los vecinos se enteraron de lo que sucedía y pudieron evitar la desastrosa muerte.

El niño salvado por los vecinos se llama Juan Pequeño Gaspar.

Es incomprensible el criminal capricho del padre.

Este tiene buena posición y era considerado en el pueblo.

Después se ha sabido que maltrataba horrorosamente á su mujer, Eulalia Batet Rafols, y á dos hijas de nueve y seis años, obligándolas á ayunar y comer bacalao y sardinas, mientras él se daba comidas opíparas.

La indignación en el pueblo contra el infame es grande.

Llámasse éste Juan Sabaté Mateu, y ha ingresado en la cárcel de Valls á disposición del Juzgado que instruye el sumario de tan horrible parricidio.

El hambre en la India

El telégrafo ha puesto este asunto en el catálogo de las actualidades, y parecenos de oportuna información reproducir el siguiente artículo de una estimable revista económica:

«Empezaba ya la India á irse olvidando de aquellas hambres terribles que en otro tiempo la desolaban, cuando faltaban las lluvias en algunas de sus provincias, y que hacían que millones de seres humanos murieran de inanición á lo largo de los caminos por donde se arrastraban pidiendo el alimento que no se les podía procurar.

Las grandes obras de irrigación ejecutadas por el Gobierno británico del Indostán, el desarrollo de las vías de comunicación, la extensión de red ferroviaria á través de espacios inmensos de la Península, habían hecho retroceder el espectro del hambre hasta el último límite de la previsión humana.

Sin embargo, cuando nadie se acordaba de él ha verificado una nueva reaparición. Véase el texto del telegrama que hace pocos días acaba de dirigir el virrey de la India al Ministro de Estado en Londres:

Tienda Nueva S. José

DE
IGNACIO FIGUEROLA

JAIME II, N.º 14

Hallará el público un surtido completo en Ramios, Yutes, Alfombras, Sábanas, Mantas de lana y de algodón, Cortinajes, Visillos, Tiras bordadas, Telas para colchones, Colchas blancas y colores, Géneros de punto, Camisetas, Calcetines, Medias y Calcetines, Pañolería de todas clases.

Especialidad en telas algodón para camisas de señora y todo cuanto requiere para equipo de novios.

Especialidad en telas blancas

LA CASA QUE VENDE A PRECIOS MAS BARATOS

«En casi toda la superficie del Oude y en una gran parte de las provincias del Noroeste, en el Pundjab meridional y central, en ocho distritos de las provincias centrales, y en dos distritos de la Alta Birmania, las cosechas de otoño, privadas de agua, han sufrido gravemente.

Si la lluvia no viene antes de fines de Noviembre; los sembrados quedarán reducidos a un número muy exiguo en la primavera próxima. El estado de las mieses en muchas partes de la Presidencia de Bombay origina gran ansiedad. Entretanto las lluvias son poco probables, y su falta traerá como consecuencia inevitable el hambre. Habrá, pues, una calamidad de consideración en casi toda la parte ahora amenazada; que es la misma, poco más ó menos, que en 1877. Por fortuna, los stocks no se presentan ahora tan flojos como en aquella ocasión. Además, hay en la actualidad dieciocho millones de acres cultivadas con riego, que puede alcanzar en el Pundjab á las provincias del Noroeste y á las centrales.

Ya se han elevado notablemente los precios del trigo; este movimiento se contendrá seguramente por la importación; pero subsistirá cierta alza con la que sufrirán las clases pobres, hasta en los puntos en que no falte lo necesario para la alimentación. Los Gobiernos locales preparan proyectos de obras públicas para socorrer las poblaciones donde sea menester.»

La gran hambre última que afligió á la India data de veinte años. Desde esta época la longitud de la red ferroviaria de los distritos amenazados ha pasado de 4.000 á 10.000 kilómetros, y además se han construido muchos canales. También se van á establecer grandes depósitos de materiales de construcción, con objeto de construir nuevas líneas en la parte central y septentrional de la India.

Los aprovisionamientos podrán transportarse, por lo tanto, á todos los puntos del territorio donde se presente la escasez. Se ha calculado que el Gobierno podrá hallarse en disposición de asegurar hasta el máximo de trabajo para dos millones y medio de indigentes durante un año. Constituirá este hecho una carga pesada para la India, pero no obstante la podrá soportar, las autoridades del Indostán, aun admitiendo que, á pesar de los ferrocarriles, canales, las importaciones de trigo de California, los depósitos de viveres establecidos, so brevíngan gravísimos sufrimientos, se jactan sin embargo, de que ninguno de los súbditos de la Reina Emperatriz se hallará bastante privado de todo auxilio para verse expuesto á morir de hambre.

Si no sucedió así en 1877, si en las provincias de Orissa y de Mysore se vieron en esta época los cadáveres de cientos de miles de indios, víctimas del hambre, cubrir los campos agostados por la sequía y los caminos que conducen á las ciudades, fué porque todavía no existía ningún medio suficiente para trasportar hasta las regiones azotadas por la calamidad las provisiones acumuladas en los distritos del litoral.

La población de la India continúa dependiendo, en cuanto á su subsistencia, de la cantidad de substancias nutritivas recogidas cada año. Además las estaciones son bastante inciertas; siempre existirá la posibilidad del hambre, y de vez en cuando estallará una calamidad de este género. Pero en la actualidad se encuentran mejor preparados que nunca para hacer frente al desastre y para repartir por todas partes los viveres cuando la ocasión se presente.

Habiéndose elevado ya notablemente el precio de los granos, algunas expediciones de trigo se encuentran en camino desde San Francisco, y dan lugar á activas transacciones anticipadas en el mercado de Calcuta. Este fenómeno de remesas de trigo de América á la India ha provocado vivas polémicas en Calcuta sobre el poco desenvolvimiento que ha tomado el comercio de exportación de los cereales del Indostán, comparado con el de los otros países productores, como la República Argentina.

La Cámara de Comercio de Bengala, especialmente, estima que si el Gobierno hubiera adoptado para las tarifas de transportes en sus vías férreas de la India una política propia para asegurar el comercio de exportación de los cereales, el país se encontraría mejor preparado ahora para la lucha con la escasez.

La Cámara es de opinión que la política del Gobierno, consistente en establecer un tipo mínimo uniforme sobre todas las líneas para el transporte los granos, ha obstruido en algún modo los canales naturales de esta rama de comercio. Desde hace veinte años, el número de los productores en la India se ha aumentado en 25 millones, y á pesar de esta adición enorme á la capacidad de trabajo del país, la exportación de granos ha permanecido tal cual era al principio de este período. El Gobierno, al establecer tarifas artificiales en los caminos de

hierro, ha puesto obstáculos á la circulación y á la distribución de los granos en los años normales y agravado por la misma causa las insuficiencias locales, que se transforman en hambre en los años malos.

La prensa india ha desarrollado y amplificado naturalmente esas críticas de la Cámara de Comercio de Bengala. El *Indian Daily News* ha publicado un artículo de sensación titulado «Una política de suicidio». Afirma que las tarifas establecidas para el transporte de granos, como para el de otras muchas mercancías no tienen por objeto más que hacer salir grandes beneficios de la explotación de los ferro carriles del Estado. Sea lo que quiera del valor de estas observaciones, es probable que una de las primeras medidas que la necesidad de contrarrestar las amenazas del hambre va á imponer al Gobierno de la India será la supresión de todas las trabas que pueden retardar y dificultar la libre circulación de los granos hacia las regiones desoladas por la acequia.»

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 10, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

Palma

—Por esta Alcaldía se cita, llama y emplaza á los mozos Melchor Antelm Riera y Guillermo Vallespir Riera, pertenecientes al reemplazo actual, para que en el plazo de diez días se presenten en la misma á darlos descargos que les asistan por haber faltado á la concentración ordenada para su destino á cuerpo.

—El Ayuntamiento de Sineu hace público en el *Boletín Oficial* que la contrata de médico titular de dicha villa, cuya dotación es de 600 pesetas anuales, termina el día 30 de este mes y al efecto se anuncia la provisión de dicha plaza, para lo cual los aspirantes deberán presentar sus solicitudes en la secretaria de aquella corporación dentro de treinta días, contados, desde el sábado último.

—Por causa del mal tiempo suspendió el sábado su salida el vapor *Belver* que desde Ciudadela debía conducir una draga al puerto de Palma.

—Por orden gubernativa ha sido castigada con 15 días de arresto en Capuchinos, una joven de estas de *vida alegre y muerte triste* que cometió actos deshonestos en la vía pública.

—Durante la segunda decena del corriente mes ha ocurrido el siguiente movimiento varioloso en esta ciudad:

Existencia anterior	193
Nuevas invasiones	62
Curados	84
Fallecidos	7

—Acabamos de recibir la entrega tercera de la obra *El Mosaico* que con tanto éxito publica el festivo poeta mallorquin D. Pedro de Alcántara Peña.

Contiene «El día dels nassos» y «La colcada», dos poesías de las más geniales que han brotado de la fecunda pluma de su autor.

Esta entrega pone fin al primer tomo de la obra.

—Durante la segunda decena de Octubre último se inscribieron en el juzgado municipal de la Lonja 21 nacimientos (12 varones y 9 hembras) y 20 defunciones (9 varones y 11 hembras).

—Se recompone con piedra machacada y terrisco el piso del camino de la ronda de Levante.

La compostura trae ceta.

—Ha sido remitida al ministerio de Fomento, una instancia de la Exma Diputación Provincial de estas islas, solicitando la supresión de la clase de Modelado y Vaciado de la escuela de Bellas Artes de esta provincia.

—Dice un colega que el Ayuntamiento de Petra ha dispuesto celebrar todos los domingos la feria semanal que venía celebrando todos los martes. Bueno.

—En el periódico oficial de la provincia se hace público que la fuerza del escuadrón regional de cazadores de Mallorca se ejercitará en el tiro al blanco durante los días 23 al 28 del actual, ambos inclusive, desde las doce del día hasta las cuatro de la tarde en las inmediaciones de la Torre d'en Pau.

—Segun leemos en un colega, ha sido nombrado oficial de Secretaria de esta Audiencia en sustitución de D. Antonio Barceló, el joven abogado D. Francisco Martorell; D. Miguel Bonet que de

sempañaba en aquellas oficinas el cargo de Archivero pasa á ocupar una plaza de aspirante segundo, vacante en las mismas; y para el puesto que deje el señor Bonet se ha designado á D. Juan de Luque y Martín.

Un decreto importante

Por el ministerio de Hacienda se ha publicado el siguiente real decreto, cuyo contexto aparece en el *Boletín Oficial* del sábado:

«Art. 1.º Las 800,000 obligaciones del Tesoro sobre la renta de Aduanas, creadas por real decreto de 3 del actual, se adjudicarán á los interesados en la suscripción pública realizada el día 16 en la forma y proporciones siguientes:

Las suscripciones por uno á cinco títulos inclusive, se admitirán y serán satisfechas en su totalidad.

Las suscripciones que excedan de cinco títulos se prorratearán en cifra entera de obligaciones hasta distribuir proporcionalmente la suma que resulte disponible de las expresadas 800,000 obligaciones que constituyen la emisión, después de aplicar las necesarias entre los suscriptores citados en el párrafo anterior.

Art. 2.º El producto de la suscripción ingresará en el Tesoro de la Península, el cual irá facilitando al de la isla de Cuba, en concepto de anticipo, las sumas que acuerde y distribuya el Consejo de ministros.»

Sorteo para Puerto-Rico y Filipinas

Ayer á las once de la mañana en el Cuartel del Carmen tuvo lugar el sorteo de un cabo y un soldado de primera para Puerto Rico y de un sargento, un cabo y 16 soldados para Filipinas.

Presidia el acto el teniente coronel del Regional n.º 1 Sr. Bosch.

Sorteo para Puerto Rico

Tocó en suerte para marchar á esta isla al cabo Antonio Ripoll Balaguer y al soldado de primera Francisco Pastor Ballester.

Para Filipinas

Acto continuo verificóse el sorteo para designar un sargento un cabo y 16 soldados de segunda tocándoles á los siguientes:

- Sargento*
Francisco Lucas Barceló.
- Cabo*
Magin Escarrer Bordoy.
- Soldados*
Pedro Ribot Perelló, 1.º 2.º
Antonio Román Coll, 4.º 1.º
Pedro Bibloni Sureda, 4.º 1.º
Guillermo Estades Ginestra, 3.º 1.º
Rafael Ferrer Seguí, 1.º 1.º
Jaime Mas García, 1.º 2.º
Nicolás Sastre Font, 4.º 2.º
Gabriel Rosselló Gonzalez, 2.º 2.º
Vicente Colom Borrás, 4.º 1.º
José Capó Pomar, 1.º 1.º
Francisco Rodríguez Ferrer, 3.º 1.º
Bartolomé Lliteras Ginard, 1.º 1.º
Esteban Salord Rotger, 1.º 1.º
Antonio Cifre Muntaner, 1.º 1.º
Miguel Más Mayol, 3.º 1.º
Francisco Alomar Alomar, 4.º 2.º
El acto terminó á las tres y media de la tarde.

Se regala un piano

nuevo, garantido, de la fábrica que se desea, al que lo alquile tres años á 5 duros al mes; total 180. F. Bonet, Villarrol, 60, esquina Grauvia, Barcelona.—Envíos á provincias con 10 duros de aumento.—Anuncio modesto pero verdadero. La manera más ventajosa para adquirir piano, que se puede escoger en la fábrica, y sin ningún adelanto.

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 21, 11:30 m.

Se ha confirmado los detalles del combate librado en Las Villas que telegrafíe, en el que murieron sesenta insurrectos.

Ignórase la residencia actual del general Weyler.

Continúa comentándose la reserva que se guarda del combate librado por la columna Segura contra las partidas rebeldes de Maceo.

Perez.

Madrid 21, 11:30 m.

Al pasar un tren que conducía tropas des de Artemisa á Mangas, los insurrectos hicieron explotar cinco bombas cargadas con dinamita, resultando 20 soldados heridos, de los cuales 8 de gravedad.

Los rebeldes creían que en dicho tren iba el general Weyler, según manifestaciones hechas por varios individuos que se presentaron á indulto.

Perez.

Madrid 22, 1:50 m.

El general Weyler se propone emprender nuevas operaciones, batiendo por zonas

á las partidas insurrectas, atacándolas incesantemente y quitándoles entre sí todo contacto.

Perez.

Madrid 22, 3:30 m.

En Newcastle, Estados- Unidos, se ha celebrado una imponente manifestación favorable al fomento de la insurrección cubana, quemándose públicamente, en medio de gran algazarra la bandera española.

El representante del Gobierno español en los Estados Unidos Mr. Dupuy de Dome, ha hecho la oportuna reclamación oficial al Gobierno yankee.

Dos despachos de la Habana dan cuenta de haber ocurrido varios encuentros muy insignificantes entre las tropas del Gobierno y los insurrectos, favorables todos al Gobierno español.

Perez.

Madrid 22, 3:30 m.

El general Azcárraga ha acordado hacer un llamamiento á los médicos militares que se hallan en situación de retirados, para que presten de nuevo sus servicios en la Península, cobrando el mismo sueldo que cobraban en activo, sustituyendo á los nombrados provisionalmente.

Perez.

Madrid 22, 3:30 m.

Noticias recibidas de Nueva York, dan cuenta de que el Jurado encargado de la vista del proceso contra el vapor *Laurada*, en vista del desacuerdo que existe entre los individuos que lo forman, el tribunal ordenó la libertad de los procesados, mediante fianza personal.

Perez.

Madrid 22, 10:45 m.

El cabecilla Maceo, obligado por la persecución de las tropas se ha visto obligado á fraccionar las partidas.

Muchas familias que acompañaban á los insurrectos se presentan á indulto.

El general Muñoz cree que en breve quedará pacificada la provincia de Pinar del Rio.

Perez.

Madrid 22, 10:45 m.

La Guardia Nacional del Arsenal de Newcastle, Estados- Unidos, ha pronunciado discursos furibundos contra España, quemando y pisoteando la bandera española.

Perez.

Madrid 23, 3 m.

No se han recibido noticias de Manila ni de Cuba.

Dícese que las líneas terrestres de Filipinas están interrumpidas.

Siguen circulando impresiones pesimistas sobre el resultado de la campaña de Filipinas.

Perez.

Madrid 23, 3:20 m.

Agrávase la situación de los asuntos en Oriente, siendo dueños del campo los rebeldes.

Ha sido detenido por los insurrectos un convoy que desde Veguitas se dirigía á Bayamo, en donde los enfermos que allí existen se encuentran en una grave situación.

Perez.

Madrid 23, 3:20 m.

El general Weyler ha declarado ser inexacto que piense por ahora regresar á la Habana.

Asegúrase que antes de dos meses dará el golpe decisivo á los insurrectos.

Ahora está preparando combinaciones de éxito seguro.

Perez.

Teatro-Circo Balear

COMPANÍA DRAMÁTICA ESPAÑOLA
Función para hoy
La vida es sueño
Un musich de Regiment

Entrada general, 0'30.

A las ocho.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Crédito Balear.	51'
Cambio Mallorca.	5'
Fomento Agrícola.	66'
Ferrocarriles de Mallorca.	31'
Alumbrado por Gas.	30'
Salinas de Ibiza.	195'
La General Mallorca.	00'
Bonos municipales.	34'
La Isleta Marítima.	48'
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	8'

PETIT PARIS CALLE DE COLON, NUMEROS 70, 72 Y 74
TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO
Capas madrileñas desde 15 pesetas á 125 una.-Pañería y Sastrería de José Comas y hermano

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y al público en general el inmenso y variado surtido de géneros recientemente recibidos para la presente estación.
600 capas confeccionadas.-1500 capotes de los llamados de Argel.-250 trajes confeccionados para caballero.-Todo de confección reciente.

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Pañería de Anglada y Llauger Antigua casa de Can Bitla

113 y 115-Jaime II-113 y 115

Enemigos de pomposos anuncios que por lo exagerados resultan sobrado ridiculos, nos limitamos á participar á todos los compradores el ramo de pañería y novedades...

ANTIGUA CASA DE CAN BITLA

LATOS
ya sea catarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre...

LIVERPOOL y MADRID
MAQUINAS y CALDERAS
A VAPOR
NEVILLE
11 PLAZA DE PALACIO BARCELONA

ESTOMAGO ARTIFICIAL
Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesades, agua de boca, bilis y dolores de estómago, diarrea y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS
pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo.
AIBAF SERDNA
(anagrama) de ANDRÉS FABIÁ, farmacéutico, premiado de Valencia...

Inspector
Se necesita uno para un acreditado establecimiento de enseñanza.
Es preferible sacerdote.
Informes: Centro de Anuncios, Luz, 21.

Empapeladores
Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Etiquetas
para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

Pérdida
Se ha extraviado un perro perdiguero (Pig) con algunas manchas y orejas color de chocolate y se suplica al que le tuviere entretenido lo entregue á D. Francisco Llopart, Farmacéutico, calle del Call en esta Ciudad y se le gratificará el hallazgo.

Misa de coro
del maestro Fr. Juan Auli
Espléndida edición con acompañamiento de órgano
6 pesetas ejemplar
Unico depósito: Amengual y Muntaner, Cadena 2 Palma.

Tinta negra para escribir
Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Cochero
Se necesita uno que sepa su obligación.
Informes: Centro de anuncios-Luz 21.

GRAN CRIADERO AMPELOGRÁFICO
de D. Ramon Roger y C.ª de Prat de Llobregat (Barcelona).
Selección de vides Americanas, las mejores que posee Francia y Cataluña, en barbados y estacaos.

Enseñanza Practica
del Castellano en las Baleares
POR
Don Damian Boatella y Don Matias Bosch
Obra útilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo del juego del monte, por un Punto, obra destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

GRAN FABRICA DE NAIPES
DE
Sucesores de Sebastian Comas y Ricard
Representantes con depósito para Baleares
M. Capó y C.ª-Luz, 21
Imp. de B. Rotger

Está probado que el Jarabe de Digital de Sabelonge viene empleándose con el mayor éxito contra las diversas afecciones del corazón, hidropesías, toses nerviosas, bronquitis, asma, etc. A esto obedece el favor que todos los médicos acuerdan á dicha preparación, una de las pocas que han logrado subsistir en este período de fecundidad vertiginosa de la farmacología, fecundidad suficiente para imponer á los más sensatos una actitud de expectación y prudencia.

Línea de Vapores Transatlánticos DE Pinillos, Izquierdo y C.ª
Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico
Servicio fijo
Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana y Matanzas saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd
Miguel M. Pinillos
Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

COMENTARIOS Á LA LEY DE CAZA
por el abogado
Don Gabriel Castellá
Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremc.
Se vende al precio de una peseta en la calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Para Barcelona
Saldrá todos los miércoles á las 5 de la tarde el vapor
América
Admitiendo carga á flete y pasajeros.
Para informes y despacho:
Bernardo Estela
Marina 62, frente al cuartel de Caballería